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ОФИЦИАЛЬНО ОБРАЗОВАНИЕ

ПАРЛАМЕНТ
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БЕСПЛАТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

Документы для поступления в вуз 
можно подать онлайн на сайт  госуслуг

В ОБЩЕСТВЕННЫХ  ОРГАНИЗАЦИЯХ

На форуме «Трудовой 
доблести России» 

Мероприятие стало площадкой 
общения активистов организации 
и ассоциированных членов, пред-
ставителей местных органов власти. 
Были приглашены Герои Советского 
Союза, России, Социалистического 
Труда, Труда РФ, кавалеры ордена 
Трудовой Славы.

Председатель центрального прав-
ления ВОО «Трудовая доблесть Рос-
сии», Герой Социалистического Тру-
да, заслуженный строитель РСФСР, 
председатель Российского общества 

инженеров строительства Алексей 
Лёвин отметил: 

– Для нас, людей труда,  важен
обозначенный Президентом РФ в 
Послании Федеральному Собранию 
пункт «Оптимизация промышленной 
политики и вопросы расширения по 
стране рынка трудовой занятости 
населения». Важны и поставленные 
вопросы воспитания патриотизма 
у молодёжи на примерах истории 
и развития национальной культуры 
народов нашей страны. Мы готовы 

подключить своих экспертов для раз-
работки воспитательных и инженер-
но-управленческих решений.  «Тру-
довая доблесть России» некоторое 
время назад выступила инициатором 
возрождения института наставниче-
ства, и в 2018 году Президент России 
Владимир Путин учредил знак отли-

чия «За наставничество», которым 
награждаются лучшие воспитатели 
молодёжи. В связи с этим пришло 
время создать отдельное самосто-
ятельное молодёжное крыло нашей 
организации.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Ирины Богачёвой

С его помощью можно подать документы 
в российские государственные вузы согласно 
списку, размещённому на портале, без личного 
посещения. Абитуриенты могут выбрать не 
более пяти вузов для поступления, направить 
заявление о зачислении с приложением необ-
ходимых документов и отслеживать своё место 

в конкурсных списках. После официальной 
публикации результатов ЕГЭ баллы будут пере-
даны в вуз автоматически.

Также на сайте можно воспользоваться по-
иском по вузам, направлениям подготовки и 
программам обучения или загрузить данные 
с портала «Поступай правильно».

Мужественный и отважный

Александр Портянко родил-
ся в 1924 году в станице Про-
хладной. До начала Великой 
Отечественной войны успел 
окончить 9 классов. Летом 
1942 года прошёл ускоренный 
курс обучения в военно-пе-
хотном училище в Орджони-
кидзе.

До мельчайших подроб-
ностей наш земляк помнит 
декабрь 1942 года. Взводу 
разведки была поставлена за-
дача уточнить расположение 
и линию переднего края обо-
роны противника, разведать 
его огневые средства и по 
возможности взять «языка». 
Командование возложило 
руководство группой для вы-
полнения боевого задания на  
А. Портянко. Вечером в раз-

ведку отправились всем взво-
дом в маскхалатах. По звукам 
и вспышкам выстрелов раз-
ведчики засекли расположе-
ние огневых точек. Всю ночь 
бойцы пролежали, не обнару-
жив себя. Немцы периодиче-
ски постреливали из пулемёта 
по расположению наших сол-
дат. В группу захвата старшина 
взял с собой сильных, опытных 
разведчиков. Втроём пополз-
ли к блиндажу, остальные 
остались для прикрытия. Все 
были вооружены автоматами и 
ножами. Когда они ворвались 
в блиндаж, четверо немцев 
спали. Без единого выстрела 
наши бойцы, связав, пово-
локли фашистов из блиндажа 
к нашим позициям.

(Окончание на 2-й с.)

СЕЛО

Псычох на пути благих перемен

Мирный созидательный 
труд в селе был прерван вой-
ной 1941–1945 годов. Отважно 
сражались за свободу Родины 
многие жители, в их числе Ма-
зан Вороков, Нох Ажахметов, 
Иван Дудка, Сергей Игнатьев, 
Иван Кочергин, Михаил Кис-
лов, Лина Кислова, Фёдор 
Ковпаков, Андрей Шуваев, 
Зарайя Жохова, Михаил Люев, 
Пётр Лисняк, Галим Карабов, 
Василий Загребенников, Алек-
сандр Ильин. 

В трудные послевоенные 
годы псычохцы внесли весо-
мый вклад в восстановление 
разрушенного хозяйства, а в 
дальнейшем – в экономиче-
ское и социальное развитие 
села. Медалью «За трудовую 
доблесть» награждены: Лёля 

Науржанова, Дарья Агаркова, 
Зоя Бисакаева, Хамид Бай-
казиев, Аминат Байказиева. 
Лариса Нанушева  и Чарим 
Шаов отмечены орденом Тру-
дового Красного Знамени, 
Мухамед Люев награждён 
орденом «Знак почёта», Хасан 
Бештоев – орденом  Трудовой 
Славы. Анатолию Сосналие-
ву присвоено почётное зва-
ние «Заслуженный строитель 
КБР». Псычохцы гордятся 
также односельчанами, по-
святившими себя развитию 
науки и культуры – это кан-
дидаты наук Валерий Люев и 
Заурбек Тхамоков. Вокально-
инструментальный ансамбль 
«АНТ» дома культуры тепло 
принимали зрители по всей 
республике.

До 1991 года селение Псы-
чох находилось в админи-
стративно-территориальном 
подчинении Баксанского го-
родского совета народных 
депутатов. Постановлением 
Верховного Совета КБАССР 
от 18 мая 1991 года был об-
разован Псычохский сельский 
совет народных депутатов с 
административным центром 
– селом Псычох. Первые вы-
боры народных депутатов 
состоялись 23 июля 1991 года. 
В 2003 году Псычох, как и 
селение Дыгулыбгей, пред-
полагали включить в состав 
городского округа Баксан, но 
в итоге за ним был сохранён 
статус отдельного сельского 
поселения.

(Окончание на 3-й с.)

Министр юстиции России 
Константин Чуйченко, кото-
рый в эти дни находится с 
рабочим визитом в Северо-
Кавказском федеральном 
округе, встретился с Главой 
КБР Казбеком Коковым.

В ходе беседы феде-
ральный министр обозна-
чил задачу по созданию 
государственного бюро по 
предоставлению гражданам 
бесплатных юридических ус-
луг. Согласно действующему 
законодательству бесплат-
ную юридическую помощь 
государства могут получать 
инвалиды I и II групп, мало-
обеспеченные, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
дети-сироты, а также ряд 
других категорий граждан. 
Вместе с тем, как отметил  
К. Чуйченко, в стране бес-
платную правовую помощь 
получает только один про-
цент граждан, имеющих 
право на данный вид госу-
дарственных услуг. В связи 
с этим Президентом России 
поставлена задача создать 
эффективную государствен-
ную систему бесплатной 
юридической помощи.

Казбек Коков акценти-
ровал, что предоставление 
государством бесплатной 
юридической помощи нуж-

Клубничная пора в разгаре

Сочную, ароматную ягоду, 
выращенную на полях рес-
публики, можно встретить 
далеко за пределами региона 
– в Москве, Санкт-Петербурге,

субъектах СКФО, крупных про-
мышленных центрах  России. 

В текущем сельскохозяй-
ственном году в КБР земля-
ника садовая – именно так 

по-научному называется эта 
культура, занимает 145 гек-
таров. Всеми категориями 
хозяйств республики уже со-
брано свыше 330 тонн ягоды, 
что составляет 112% к анало-
гичному периоду прошлого 
года. 

Благодаря идеальным при-
родно-климатическим усло-
виям, разнообразию сортов и 
использованию современных 
технологий возделывания со-
бирать новый урожай земля-
ники аграрии региона будут 
до конца июля. Ожидаемый 
валовой сбор клубники в то-
варном секторе в этом  сезоне 
прогнозируется на уровне 1100 
тонн (110%).

Также в Кабардино-Балка-
рии  приступили к массовому 
сбору черешни. 

 Светлана САМЧЕНКО,
пресс-служба 

Минсельхоза КБР
Фото Бориса БербековаУровень и распространённость коррупции

 остаётся серьёзной проблемой

В мероприятии приняли участие 
заместители Председателя Парла-
мента КБР Салим Жанатаев и Мурат 
Карданов, депутаты законодательно-
го органа, представитель Главы КБР 
и Правительства КБР в Парламенте 
КБР и судебных органах Мадина Ды-
шекова, Уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Зумакулов, 
представители Администрации Главы 
КБР, работники прокуратуры, УФСБ 
РФ по КБР, МВД по КБР, Управления 
Минюста по КБР, исполнительных 
органов государственной власти и 
органов местного самоуправления, 
Общественной палаты КБР, обще-
ственных институтов, научного сооб-
щества, члены молодёжной палаты 
при Парламенте КБР.

Встречу открыл С. Жанатаев, от-
метивший остроту поднятой на рас-
смотрение темы. 

– В последнее время значитель-
но активизировалась деятельность 
правоохранительных органов по 
борьбе с коррупцией. На реализацию 
профилактических антикоррупцион-
ных мер направлены усилия органов 
государственной власти республики 
и органов местного самоуправления. 
Вовлекаются институты гражданско-
го общества в сферу противодей-
ствия коррупции. Но, несмотря на 

принимаемые антикоррупционные 
меры, уровень и распространённость 
коррупции по-прежнему остаётся 
серьёзной проблемой – количество 
правонарушений в области противо-
действия коррупции остаётся на 
высоком уровне.

По мнению вице-спикера, в систе-
ме мер противодействия коррупции 
особое внимание следует уделять 
общественному сознанию и отно-
шению граждан к коррупционным 
проявлениям.

– Практика показала, что при
отсутствии поддержки всех слоёв 
общества самое совершенное анти-
коррупционное законодательство об-
речено на декларативное существо-
вание, а работа правоохранительных 

органов – на имитацию антикорруп-
ционной деятельности, – заключил 
выступающий.

АНТИКОРРУПЦИОННАЯ 
ПРАВОВАЯ БАЗА

О законодательных и организа-
ционных основах противодействия 
коррупции доложил председатель 
профильного комитета Михаил Крив-
ко. В Кабардино-Балкарии сформи-
рована и по мере необходимости 
развивается республиканская зако-
нодательная база противодействия 
коррупции. Центральное место в ней 
занимает республиканский закон «О 
профилактике коррупции в КБР», 
которым определяются субъекты 
антикоррупционной политики. При-

нят и действует Закон КБР «О по-
рядке представления гражданами, 
претендующими на замещение му-
ниципальной должности, должности 
главы местной администрации по 
контракту, и лицами, замещаю-
щими муниципальные должности, 
должности глав местных админи-
страций по контракту, сведений о 
доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного 
характера, представляемых в соот-
ветствии с законодательством РФ 
о противодействии коррупции, и 
проверки достоверности и полноты 
таких сведений».

– Участие гражданского обще-
ства в реализации антикоррупци-
онной политики является одним 
из эффективных инструментов 
противодействия коррупции. Соз-
данная в республике антикорруп-
ционная правовая база открывает 
широкие возможности для развития 
и использования инструментария 
общественного участия и контроля, 
– подчеркнул депутат.

Михаил Кривко проинформи-
ровал о работе Парламента по 
законодательному обеспечению 
противодействия коррупции. Она 
ориентирована на повышение эф-
фективности правовой системы 
и совершенствование правового 
механизма противодействия кор-
рупции. При этом законодательные 
нормы, касающиеся противодей-
ствия коррупции, в определённой 
степени имеют производный харак-
тер от соответствующих федераль-
ных норм в связи с её спецификой 
и недостаточно полно учитывают 
местные особенности.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

дающимся категориям граж-
дан – один из эффективных 
инструментов развития взаи-
модействия институтов граж-
данского общества и власти. 
Он сообщил, что данный 
вопрос прорабатывается, 
граждане смогут получать 
бесплатную правовую по-
мощь квалифицированных 
юристов.

Ещё одной ключевой те-
мой встречи стал вопрос 
организации в регионе до 
конца 2024 года современ-
ной судебной лаборатории, 
которая будет размещаться 
на базе Управления Минюста 
РФ по КБР.

Константин Чуйченко вы-
разил благодарность Главе 
республики за создание 
достойных условий работы 

сотрудникам регионального 
управления, отметил эф-
фективную работу коллекти-
ва Управления Минюста РФ 
по КБР,  обозначил планы 
по совершенствованию его 
деятельности.

Глава КБР поблагодарил 
министра юстиции России 
за визит в Кабардино-Бал-
карию, взаимодействие в 
организации эффективной 
работы территориального 
органа.

В тот же день Константин 
Чуйченко и Казбек Коков при-
няли участив в открытии об-
новлённого здания Управле-
ния Министерства юстиции 
РФ по КБР, ознакомились с 
организацией работы ведом-
ства. Федеральный министр  
также посетил Управление 

Федеральной службы судеб-
ных приставов РФ по КБР 
и учреждения Управления 
Федеральной службы ис-
полнения наказаний по КБР.

По итогам Константин 
Чуйченко и Казбек Коков про-
вели совещания, на которых 
были обсуждены актуальные 
вопросы деятельности под-
ведомственных Министер-
ству юстиции РФ служб и 
учреждений республики.

В совещаниях приняли 
участие руководитель Ад-
министрации Главы КБР 
Мухамед Кодзоков, министр 
труда и социальной защиты 
КБР Алим Асанов, началь-
ник Управления Минюста 
России по КБР Жантемир 
Кужонов,  руководитель 
Управления Федеральной 

службы судебных приставов 
России по КБР Ахмат Бауа-
ев, начальник Управления 
Федеральной службы ис-
полнения наказаний Рос-
сии по КБР Аслан Лихов, 
руководитель Нальчикского 
филиала ФБУ Северо-Кав-
казского РЦСЭ Минюста 
России Заур Амшоков, пре-
зидент Адвокатской палаты 
КБР Юрий Гегиев, президент 
Нотариальной палаты КБР 
Майя Хакулова, руководи-
тель Управления записей ак-
тов гражданского состояния 
КБР Юлия Пазова.

В ходе рабочих встреч 
были обсуждены итоги и 
актуальные вопросы дея-
тельности ведомств, а также 
взаимодействие институтов 
гражданского общества с 
органами исполнительной 
власти.

Глава республики подчерк-
нул, что решение постав-
ленных задач должно стать 
результатом эффективного 
взаимодействия между фе-
деральными территориаль-
ными подразделениями и 
органами исполнительной 
власти региона, а также 
способствовать улучшению 
качества государственных 
услуг, оказываемых населе-
нию республики.



ПАРЛАМЕНТ

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

2 Кабардино-Балкарская правда

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ЭХО ВОЙНЫ

ИНФРАСТРУКТУРА

На форуме «Трудовой доблести России» 
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Председатель региональ-

ного отделения организации, 
исполнительный директор 
научно-технического центра 
«Севкавэлектронмаш» Лео-
нид Бондарев и председатель 
Совета женщин г.о. Нальчик 
Лидия Дигешева обменялись 
с участниками форума опытом 
совместной работы некоммер-
ческих объединений по реа-
лизации социально значимых 
проектов. 

 – «Трудовая доблесть Рос-
сии» – одна из ведущих рос-
сийских общественных орга-
низаций, – отметил Леонид 
Бондарев. – Главные лица 
нашего регионального отделе-
ния – люди, удостоенные вы-
соких государственных наград 
за профессиональную дея-
тельность. В их числе Герои 
Социалистического Труда Ни-
колай Никитович Евтушенко, 
Михаил Чоккаевич Залиханов, 

Шарафудин Якубович Мулаев, 
Шамкыз Магомедовна Чи-
гирова, Фазика Хусейновна 
Уммаева, полный кавалер ор-
дена Трудовой Славы Исмаил 
Хасанбиевич Газаев и другие 
уважаемые люди. За преде-
лами Кабардино-Балкарии 
проживают наши земляки – Ге-
рои Социалистического Труда 
Ибрагим Даутович Жангура-
зов и Джонсон Талович Ха-
гажеев. Этих тружеников мы 
ставим в пример молодёжи,  
развиваем практику трудового 
наставничества, продолжая 
традицию, заложенную Геро-
ем Социалистического Труда 
Анатолием Хажмусовичем 
Ахоховым, который был орга-
низатором промышленного 
производства в Кабардино-
Балкарии, генеральным ди-
ректором производственных 
объединений «Телемеханика» 
и  «Севкавэлектронмаш», воз-
главлял региональное отде-
ление организации «Трудовая 

доблесть России» до ухода из 
жизни.

В числе задач, стоящих 
сейчас перед региональными 
отделениями организации, 
– оказание всесторонней под-
держки органам образования 
в работе по патриотическо-
му воспитанию молодёжи и 
расширению использования 
трудового наставничества для 
профессионального обучения, 
продвижения имиджа лучших 
людей труда, выступление 
с инициативой называть их 
именами школы и средние 
профессиональные учебные 
заведения, в которых они 
учились.

Участники форума пред-
ложили принимать  в органи-
зацию добросовестных тру-
жеников, чей стаж составляет 
полвека и более. В их числе 
заведующая дошкольным об-
разовательным учреждением 
Нальчика Лидия Ибрагимовна 
Азикова, которой вручён по-

чётный знак ВОО «Трудовая 
доблесть России».

Делегатами поддержана 
инициатива об официальной 
регистрации в мэрии Мо-
сквы музейного комплекса 
«Трудовая доблесть России», 
расположенного на терри-
тории центрального штаба 
организации, и придания ему 
официального статуса все-
российского музея. На этой 
площадке сформированы и 
наполняются уникальными 
экспонатами тематические 
залы, собраны библиотека 
и фотоархив организации, 
открыта аллея скульптур и 
памятных деревьев.

Во второй день работы фо-
рума состоялось традици-
онное мероприятие «Поэзия 
труда» – звучали сочинения 
членов организации, стихо-
творения и музыкальные про-
изведения российских поэтов 
и композиторов.

Ирина БОГАЧЁВА

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Усталые, но довольные успехом 

разведчики к утру вернулись в часть. 
Пленные сообщили в штаб важные 
сведения о расположении огневых 
средств, системе обороны противника 
и настроениях личного состава.

Таких эпизодов во время войны 
было немало. Он сражался на Ог-
ненной земле, освобождал Керчь и 
Севастополь, Львов и Станислав, с 
боями прошёл всю Польшу. Войну 
Александр Портянко закончил в мае 
1945 года в Чехословакии. За храбрость 
и мужество в боях с гитлеровскими 
захватчиками он награждён орденами 
Славы II и III степени, двумя медалями 

«За отвагу». Сражаясь с фашистами, 
был дважды ранен и контужен.

Вернувшись с войны, Александр 
Иванович стал активным участником 
восстановления разрушенного хозяй-
ства, работал добросовестно, подни-
мал колхоз, благоустраивал родную 
землю. Собственными силами строили 
дома для колхозников, провели элек-
тричество, воду и газ. Был возведён 
комбинат бытового обслуживания, 
Дворец культуры, гостиница, открыты 
два детских сада на 320 мест, школа, 
столовая, пекарня и прачечная. Здесь 
дружно жили и работали представители 
девятнадцати национальностей. Боль-
шое внимание уделялось чествованию 

передовиков производства, ударни-
ков полей и ферм, ветеранов вой- 
ны и труда. За мирный труд Александр 
Портянко получил два ордена Ленина, 
ордена Октябрьской революции и 
«Знак Почёта». 

В парке села Пролетарское воздвиг-
нут мемориал землякам, погибшим 
на фронтах Великой Отечественной 
войны. Виднеется фигура воина с авто-
матом, а у подножия – пламя Вечного 
огня. Ради сохранения свободы Роди-
ны воевали с оккупантами наши деды 
и прадеды, оставив новым поколениям 
наказ жить в мире и работать на благо 
Отечества.

Илиана КОГОТИЖЕВА

Пожилым особенно важно пройти вакцинацию

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 549 664 исследования 
путём тестирования. Выздоровели 23 
726 человек, в том числе 11 – за послед-
ние сутки. Число умерших за истёкшие 
сутки увеличилось на 1 и составляет 
475 человек. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 140 пациентов, 
из них 34 человека – в реанимациях. 
Всего в двух госпиталях развёрнуто 
160 коек.

COVID-19 представляет опасность 
для людей старше 65 лет, а также 
страдающих диабетом, сердечно-со-
судистыми и онкологическими заболе-
ваниями, которые могут обостряться 
на фоне вирусной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры профилактики: 
носить маски в людных местах, часто 

мыть руки, держать дистанцию, избе-
гать рукопожатий и объятий при при-
ветствии. При повышении температуры 
вызвать врача на дом.

Роспотребнадзор напоминает, что 
вакцинация – один из самых эффек-
тивных способов избежать тяжёлого 
течения болезни. Особенно это касает-
ся людей старшего возраста: пожилые 
в зоне особого риска при заболевании 
коронавирусной инфекцией. Из-за 
нагрузки на иммунную систему у них 
возможны осложнения: например, 
вирусная пневмония и тромбозы раз-
личной локализации. Люди пожилого 
возраста переносят вакцинацию легко, 
без побочных эффектов. Это связано 
с возрастными особенностями иммун-
ной реакции организма.

Полноценный иммунитет форми-
руется не ранее чем через 42-45 дней 
после первой прививки. В этот период 
важно продолжать соблюдать меры 
безопасности до выработки антител 
(избегать скопления людей, носить 
маску в общественных местах, часто 
мыть руки с мылом или обрабатывать 
антисептиком).  

Прививаться можно даже с различ-
ными хроническими заболеваниями. 
Главное, чтобы они не были в фазе 
обострения. На этот случай необходи-
мо проконсультироваться с лечащим 
врачом.

Напоминаем телефон горячей ли-
нии Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

Мужественный и отважный

НОВЫЙ ДЕНЬ – НОВЫЕ ИМЕНА

Красноармеец Батрбеков Зейтун 
Алисалтанович родился 13.02.1920 года 
(с. Гунделен), попал в плен 5 августа 
1941 года (Минск), находился в шталаге 
307, лагерный номер 277300. Он умер 
от пневмонии 12 сентября 1941 года, 
первичное место захоронения Деблин. 
Имя матери Асият, был не женат, обра-
зование 2 класса, владел балкарским 
и русским языками.

Красноармеец Буранов Хашбага 
Бебеевич родился в 1917 году (с. Ето-
ка), попал в плен 5 июля 1941 года 
(Барановичи), находился в шталаге 
307, лагерный номер 51022. Он умер 
15 октября 1941 года, первичное место 
захоронения Деблин. Фамилия матери 
Машукова, был не женат, служил в 
батальоне связи с 1939 года. 

Красноармеец Гузукаев Сафард-
бей Заурбекович родился в 1918 году 
(с. Урух), попал в плен в начале июля 
1941 года (Минск), находился в шталаге 
307, лагерный номер 279741, умер 16 
сентября 1941 года, первичное место 
захоронения Деблин. Был не женат, об-
разование 5 классов, служил в пехоте 
с 1939 года.

 Красноармеец Дауров Николай 
Махмудович родился 6 мая 1916 года 
(Нагорный район), попал в плен в на-
чале июля 1941 года (Мир). Находился 

Проверили качество 
объездной дороги Нальчика 

Прозрачность деятельности 
– один из главных принци-
пов реализации нацпроекта 
«Безопасные качественные 
дороги». Министерство транс-
порта и дорожного хозяйства 
КБР обучает общественных 
контролёров, разъясняет, как 
и какие замеры можно прово-
дить на объекте в зависимости 
от этапа. Затем контролёры 
выезжают на объекты, чтобы 
своими глазами увидеть, как 
обновляются дороги. 

В дорожных работах за-
действовано большое количе-
ство специалистов: только на 
одном участке, как правило, 
находится около 15 человек. 
Процесс ежедневно контро-
лируется представителями 
Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР, 
Управления дорожного хозяй-
ства республики. Благодаря 
такому тесному сотрудниче-
ству удаётся достичь взаимо-
понимания и работать слажен-
ной командой.

– Дорога капризная, но ре-
монт делать надо. В первую 
очередь стараемся благоу-
строить тротуары, чтобы люди 
могли с удобством добраться 
до больницы, до моста на 
Кизиловку, – говорит главный 
инженер ООО «Диск-Строй» 
Александр Зедин, дорожник с 
сорокалетним стажем. – Если 
что-то идёт не так, работаем 

и в выходные дни, чтобы уло-
житься в срок и выполнить 
поставленные задачи. Нас 
проверяет лаборатория, все 
возникающие вопросы реша-
ем вместе с куратором. 

Он находится на объекте, 
беседует с каждым, знает 
проблемы участков и спо-
собы их решения. Горожане 
беспокоятся: вдруг горная до-
рога «съедет»? Дожди стали 
испытанием для всех дорог 
республики и одновременно 
подтвердили: ливень не смоет 
откосы, дорога, связывающая 
Вольный Аул и Хасанью, не по-
плывёт и не осыплется. 

– Несмотря на ухудшение 
погодных условий и большое 
количество осадков, объект 
ремонта не пострадал, – под-
чёркивает куратор участка, за-
меститель начальника отдела 
строительства, реконструкции 
и ремонта автомобильных 
дорог Управления дорожного 
хозяйства КБР Астемир Ку-
мыков. – Кое-где было раз-
мыто основание, но подрядчик 
устранил последствия дождей. 
Работы велись на нескольких 
участках одновременно. Был 
снят грунт – а это метровый 
слой, который в течение мно-
гих лет осыпался на дорогу, 
что привело к сужению обо-
чины. Кроме того, заменили 
все водопропускные трубы, 
уложенные много лет назад 

и ощутимо просевшие. Под 
ними сделали новое основа-
ние и заново уложили. Даже 
сейчас, когда ремонт ещё в 
разгаре, дорога значительно 
безопаснее, чем полгода на-
зад. 

В данный момент на участ-
ке делают основание дорож-
ной одежды, в ближайшие 
дни начнётся укладка ниж-
него слоя асфальтобетонного 
покрытия. Уже установлены 
опоры электроосвещения и 
светильники. Специалисты 
асфальтируют тротуарные 
дорожки, протянувшиеся от 
круга у больницы до навес-
ного моста – ровно столько 
позволяет ширина дороги вы-
делить для любителей пеших 
прогулок.

– Дорога расположена на 
достаточно сложном участке, 
– отмечает общественный кон-
тролёр нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги», 
куратор «Карты убитых дорог» 
ОНФ, член регионального от-
деления Общероссийского на-
родного фронта в КБР Анзор 
Тхамоков. – Важно, что поми-
мо обновления дорожного по-
лотна, освещения, элементов 

организации и безопасности 
дорожного движения, обустра-
иваются тротуары, что создаёт 
условия для пешеходов в до-
статочно востребованной зоне 
отдыха. 

Участок протяжённостью 
порядка 2,6 км проходит по 
курортной зоне. Дорога лю-
бима не только туристами, но 
и теми, кто хочет сократить 
путь: она прекрасно разгру-
жает проспекты Шогенцукова 
и Ленина, позволяя жителям 
Вольного Аула достаточно бы-
стро добираться до Хасаньи, 
Белой Речки, Долинска, Гор-
ной, а сельчанам – доезжать 
до Вольного Аула и Дубков. 
Окончить ремонт в рамках 
национального проекта «Без-
опасные качественные до-
роги» на объездной Нальчика 
планируется до конца лета. 
Несмотря на то, что июнь в 
этом году выдался щедрым на 
дожди, работы на участке до-
роги Вольный Аул – Хасанья – 
Герпегеж идут с опережением 
графика. 

Вероника ВАСИНА.
Фото пресс-службы 

Министерства транспорта 
 и дорожного хозяйства КБР

Справедливороссы вступили в борьбу 
за места в Госдуме

там она будет утверждена, – рассказал 
Г. Семигин и обозначил цели, которые 
стоят не только на перспективу, но и  
на  ближайшие выборы. 

– После 26 июня, когда пройдёт 
федеральный съезд партии, респуб-
ликанское отделение представит 
федеральную, региональную и мест-
ные программы. Федеральная будет 
краткой, региональная  тоже весьма 
умеренной, главный упор делается на 
местный уровень. Партия намерена 
активно продвигать свои идеи, чтобы 
нас услышали избиратели, явка на вы-
боры нужна. Исключительно важным 
считаю сказанное Президентом Рос-
сии: выборы должны быть легитим-
ными, законными и честными. Наш 
актив готов к этому, наши результаты 
на выборах разных уровней – от 10 до 
13 процентов. Мы хотим перейти за 15 
процентов и сделаем всё возможное, 
чтобы получить такой результат на 
выборах в Госдуму. Очень серьёзно 
займёмся контролем за подсчётом 
голосов, – подвёл итог Геннадий Се-
мигин.

Что касается  общего впечатления о 
республике, то он рассказал, что ему 
понравились социальные объекты, 
аграрный университет, спортивный  
комплекс, ДАТ «Солнечный город».

– Во многих регионах нет спортив-
ных комплексов подобного уровня, а 
что касается «Солнечного города» – это 
что-то уникальное. Я проехал огромное 
количество регионов, аналогов такого 
центра просто не существует. Хорошо 

бы, чтобы такие центры были по всей 
стране. В Нальчике есть  великолепный 
коллектив педагогов, которые воспиты-
вают талантливых детей. В следующий 
приезд мне хотелось бы ознакомиться 
с медициной, производством, агропро-
изводством, строительством. 

На вопрос, насколько реальна 
реализация идеи партии  – выплата 
«Справедливого базового дохода» 
для россиян, Геннадий Юрьевич от-
ветил, что вопрос непростой, и он в 
работе. 

– Принцип, когда  пять-десять про-
центов населения владеют 90 про-
центами собственности и получают  
90 процентов дохода, надо менять. 
Попытка сегодня помочь людям – 
попытка взять  из  определённых ис-
точников деньги и дать их россиянам. 
Президент РФ Владимир Путин про-
демонстрировал, что это возможно с 
токи зрения одноразовых платежей. 
Можно ли сделать 10-тысячные выпла-
ты россиянам? Можно, но 16-18 трил-
лионов – это много. Партия выявила 
семь конкретных источников, откуда 
можно их брать. Механизм реализу-
ется адресно, автоматизированно, 
и президентские платежи показали 
подобную возможность.

Геннадий Семигин подчеркнул: 
– Мы хотим  сделать так, чтобы эта 

выплата стала реальностью, но пока 
обсуждается, как и когда её вводить, 
с каких поколений начать – у каждого 
своя позиция. 

Ольга КЕРТИЕВА

В феврале «Справедливая Россия», 
«За Правду» и «Патриоты России» 
объявили о своём объединении в со-
циалистическую политическую партию 
«Справедливая Россия – Патриоты 
– За Правду», сокращённое название 
«Справедливая Россия – За Правду».

В Кабардино-Балкарии Геннадий 
Семигин встретился с председателем 
Избирательной комиссии КРБ Вя-
чеславом Гешевым и руководителем 
Администрации Главы КБР Мухамедом 
Кодзоковым, побывал в Кабардино-
Балкарском государственном аграр-
ном университете имени В.М. Кокова, 
посетил универсальный спортивный 
комплекс и детскую академию твор-
чества «Солнечный город». 

– Я увидел столько талантливых, 
умных, красивых детей и просто в вос-
торге, – высоко оценил он потенциал 
детской академии.

В здании Дома профсоюзов встре-
тился с активом партии и отметил, что 
это его «первый визит в республику, 
где живут замечательные люди». Он 
выразил надежду, что сможет сюда 
приезжать чаще, в том числе на отдых.

– В начале года объединение трёх 
партий прошло непросто. В ряде субъ-
ектов пришлось  принимать жёсткие 
меры, но в подавляющем  числе 
регионов проявили мудрость и, что-
бы усилиться, приняли правильное 
решение. Объединение нам много 
дало: обновлённая программа во-
брала в себя лучшее, что было у трёх 
партий. Съезд пройдёт в конце июня, 

в шталаге 307, лагерный номер 228200, 
умер 27 сентября 1941 года, первичное 
место захоронения Деблин. Был женат, 
образование 5 классов.

Красноармеец Долгатов (Долотке-
ев) Душамал родился в 1920 году (с. 
Жемталин), находился в шталаге 307, 
лагерный номер 35514. Погиб в плену 
11 октября 1941 года, первичное место 
захоронения Деблин. Был женат, об-
разование 5 классов.

Красноармеец Кесентов Андрей 
Максимович родился 21 августа 1921 
года (г. Нальчик), попал в плен 3 июля 
1941 года (Минск). Находился в шталаге 
307, лагерный номер 222470. Погиб в 

плену 19 октября 1941 года, первичное 
место захоронения Деблин. По другим 
данным это кабардинец Кештов А.М. из 
с. Псыхурей Кубинского района.

Красноармеец Чумак Георгий Ан-
дреевич родился в 1920 году (с. При-
шиб), попал в плен 27 июня 1941 года 
(Волковыск). Находился в шталаге 307, 
лагерный номер 61703. Погиб в плену 
20 сентября 1941 года, первичное ме-
сто захоронения Деблин. Был женат, 
образование 4 класса.

Читателям газеты ещё раз напоми-
наю мобильный телефон для связи с 
автором: 8-928-700-52-31.

 Вячеслав БОГАТЫРЁВ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– В дальнейшей модернизации за-

конодательства важную роль играет 
правоприменительная практика, высту-
пая своеобразным элементом обратной 
связи между результатом законодатель-
ной деятельности и регулируемыми 
общественными отношениями, – сделал 
упор докладчик.

РЕАЛИЗАЦИЯ 
АНТИКОРРУПЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ

Задачи антикоррупционной политики в 
Кабардино-Балкарии, основные направ-
ления её реализации озвучил начальник 
управления по вопросам противодей-
ствия коррупции Администрации Главы 
КБР Аслан Нагоев. Он также рассказал 
о реализации антикоррупционных про-
грамм, антикоррупционной экспертизе 
правовых актов и их проектов, анти-
коррупционном мониторинге, антикор-
рупционном образовании и пропаганде, 
оказании государственной поддержки 
формированию и деятельности обще-
ственных объединений, создаваемых в 
целях профилактики коррупции.

А. Нагоев сообщил, что исполнитель-
ными органами государственной власти 
республики и органами местного само-
управления в 2020 году проведено 92 про-
верки достоверности и полноты сведений 
о доходах в отношении лиц, замещающих 
государственные и муниципальные долж-
ности. В результате к дисциплинарной 
ответственности привлечены одиннадцать 
государственных гражданских служащих 
(девять получили замечание, один – вы-
говор, один освобождён от занимаемой 
должности в связи с утратой доверия) и 
54 муниципальных служащих (замечание 
получили 44, выговор – девять, один уво-
лен в связи с утратой доверия).

СВЕДЕНИЯ ПРОКУРАТУРЫ КБР
В выступлении начальника отдела по 

надзору за исполнением законодатель-
ства о противодействии коррупции про-
куратуры КБР Залины Бекуловой было 
отмечено, что в 2020 году количество 
выявленных нарушений и внесённых 
актов прокурорского реагирования в 
целом возросло на четыре процента, 
увеличилось число выявленных на-
рушений и предъявленных исков о 
возмещении ущерба, причинённого в 
результате коррупции. Возросло количе-
ство выявленных нарушений, связанных 
с непринятием мер по недопущению и 
урегулированию конфликта интересов, 
как и количество лиц, привлечённых 
к дисциплинарной ответственности по 
таким фактам.

Наиболее неблагополучная ситуация 
с закупками товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд.

К административной ответственности 
по специальным составам привлечены 
34 лица.

В первом квартале текущего года 
наблюдается рост общего числа выяв-
ленных нарушений, связанных с несо-
блюдением государственными и муни-
ципальными служащими обязанностей, 
запретов и ограничений, установленных 
законодательством о противодействии 
коррупции, а также внесённых для их 
устранения представлений.

В 2020 году удалось добиться положи-
тельной динамики в работе по выявле-
нию фактов взяточничества. Число за-
регистрированных преступлений корруп-
ционной направленности увеличилось, 
в том числе фактов взяточничества. В 
первом квартале текущего года количе-
ство зарегистрированных преступлений 

коррупционной направленности остаётся 
на прежнем уровне. 

По результатам расследования в 2020 
году, как и в первом квартале текущего 
года, в суд направлено больше уголов-
ных дел коррупционной направленности.

СИТУАЦИЯ В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ 
И РОЛЬ ИНСТИТУТОВ

ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА
Мнениями по теме «круглого стола» 

поделились заместитель председате-
ля Общественной палаты КБР Люд-
мила Федченко, заместитель главы 
администрации г. Нальчика Аслан 
Паштов, начальник отдела контроля 
администрации Эльбрусского района 
Ильяс Ахматов, управляющий делами 
администрации Майского района Инна 
Фомина.

О влиянии средств массовой инфор-
мации на формирование антикоррупци-
онного мировоззрения высказался член 
профильного комитета, руководитель 
фракции «Справедливая Россия» в 
Парламенте КБР Владимир Кебеков, 
отметив, что немалую роль в восприятии 
этого вопроса играют, в частности, кино 
и телевидение.

В обсуждении темы подчёркивалось, 
что увеличение количества коррупци-
онных правонарушений может быть 
связано с несовершенством законода-
тельства, с проблемами правоприме-
нительной практики и недостаточной во-
влечённостью институтов гражданского 
общества. 

С учётом состоявшегося обмена 
мнениями принят проект решения с 
рекомендациями в адрес заинтересо-
ванных структур.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Уровень и распространённость коррупции
 остаётся серьёзной проблемой
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Запоминающаяся встреча

Заместитель начальника 
ОГИБДД УМВД России по 
Нальчику Рафик Зараку-
шев, заместитель командира  
ОР ДПС ГИБДД УМВД Рос-
сии по Нальчику Арсен Ап-
поев и секретарь обществен-
ного совета при МВД по КБР 
Ирэна Шкежева говорили с 
ребятами о правилах без-
опасности.

– Наступили долгожданные 
летние каникулы, мы хотим, 
чтобы они у вас прошли без 
происшествий, и вы смогли 
начать новый учебный год 
здоровыми. Я очень наде-
юсь, что в последующем вы 
станете примером  законопос-
лушного участника дорожного 
движения для сверстников, 
– сказал Рафик Заракушев.

Гостей встречали более 

двухсот детей в ярких фут-
болках – красных, синих, 
зелёных и жёлтых. Обще-
ние с гостями проходило 
на нескольких площадках.  
Ребятам дали возможность 
изучить патрульную маши-
ну, попробовать себя в роли 
автоинспектора, сделав объ-
явление через громкоговоря-
щее устройство. 

Старший инспектор Анна 
Борисова и инспектор Вале-
рий Уртенов группы пропаган-
ды ОГИБДД УМВД России по 
Нальчику рассказали отдыха-
ющим о правилах дорожного 
движения. Анна Борисова 
акцентировала внимание на 
ситуации, когда для водителя 
закрыт обзор: ребёнок выбе-
гает на дорогу из-за стоящего 
автотранспорта, и отреагиро-

-
-

«Радуга» принимает юных гостей

 Группы детей будут про-
водить в курортной зоне 
Нальчика по две недели. В 
работе центра реабилитация 
детей-инвалидов является  
отдельным направлением. 

Дети пройдут комплекс ме-
дицинских, психологических 
и развивающих  мероприя-
тий,  сообщает пресс-служба 
Минздрава Южной Осетии.

В лечебном корпусе «Раду-

ги» функционирует современ-
ное диагностическое и лечеб-
ное оборудование. Лечение 
проводится с использованием 
природных компонентов – 
минерализованной сульфид-
но-иловой грязи из озера 
Тамбукан и минеральных вод. 
Дети будут находиться под 
наблюдением высококвали-
фицированных специалистов.

Помимо оздоровительных 
мероприятий,  юным отды-

хающим предложат занятия 
в более чем десяти кружках, 
предусмотрены прогулки, 
походы и экскурсии в запо-
ведники КБР. На территории 
центра есть азотно-термаль-
ные минеральные воды, бас-
сейн, футбольное поле, ба-
скетбольная и волейбольная 
площадки, киноконцертный 
зал.

Подготовила 
Юлия СЛАВИНА

Глава администрации с. Псычох
Хачим Мамхегов

Директор школы Марьяна Бугова

Старший воспитатель ДО школы 
Гера Чемазокова

Начальник отдела почтовой связи 
Масират Акежева

Воспитатель ДО 
Марьям Орквасова 

со своими 
подопечными

     (Окончание. Начало на 1-й с.)
С современной жизнью славящего-

ся трудолюбивыми и гостеприимными 
жителями маленького села нас зна-
комит глава местной администрации 
Хачим Мамхегов. Хачим Алиевич 
– уроженец селения Кызбурун III. Вы-
пускник КБГУ по специальности фило-
лог, преподаватель русского языка и 
литературы. Трудовую деятельность 
начал инструктором-методистом по 
спорту при колхозе «Кызбурун». С 
1976-го по 1977 год работал замести-
телем председателя сельского совета 
народных депутатов Кызбуруна III. 
С 1978-го по 1979 год – заместителем 
начальника цеха Кызбурунского кир-
пичного завода. С 1979 года – замести-
тель, а в 1982-1985 г. – председатель 
Третьекызбурунского сельского совета 
народных депутатов. С 1989-го  по  
1991 год – заместитель директора 
по учебно-производственной работе 
Баксанского УПК. В 1991 году работал 
инженером по технике безопасности 

Псычох на пути благих перемен

Баксанского кирпичного завода. Вось-
мого августа 1991 года избран пред-
седателем Псычохского сельсовета. 
В апреле 1992 года назначен главой 
администрации сельского поселения 
Псычох.

– Сегодня в селе 1150 жителей, тру-
доспособных в возрасте от 18 до 65 лет 
– 347, – рассказал глава администра-
ции. – В бюджетной сфере заняты около  
70 человек, а основа экономики села 
– сельское хозяйство. Земель сельхоз-
назначения у нас более 400 гектаров, 
сенокосных угодий нет, пахотных земель  
– 52 гектара, пастбищ – 39 гектаров. В 
хозяйствах всех форм собственности 
порядка ста голов КРС (53 коровы),  
65 овец и коз и около 800 голов птицы. 
В своё время в нашем селе процветал 
плодопитомник, традиции садоводства 
не забылись. Многие занимаются выра-
щиванием яблок. Из наиболее крупных 
садоводов отмечу фирму «Экорос», 
индивидуальных предпринимателей Ас-
лана Азикова и Аслана Дышекова. Есть 
у нас также тепличное хозяйство Гумара 
Хапачева, который выращивает томаты 
и огурцы.  На базе бывшего водочного 
завода образовалась фирма «Зелёная 
Роща» (индивидуальный предпринима-
тель Анатолий Кильчуков) по розливу 
питьевой воды и натуральных соков из 
падалицы. В урочище Махогапс растёт 
множество лесных яблонь или, как их 
называют, дичек. Мы долгое время вына-
шивали идею розлива соков из падалицы 
и смогли наконец  её реализовать. Не-
маловажно, что «Зелёная Роща» создала 
50 рабочих мест. Индивидуальный пред-
приниматель Анзор Каншауов в своём 
мебельном цехе создал 12 рабочих мест. 
К успешным отнесу также фирму «Кав-
метторг» (директор Гиса Мишхожев), за-
нимающуюся обработкой отходов и лома 
цветных металлов. Все эти организации 
активно участвуют в жизни села. Напри-
мер, в период пандемии предпринима-
тели организовали продуктовую помощь 
для малоимущих.

Из разговора с главой села стало 
ясно, что санитарному состоянию и бла-
гоустройству местная администрация 
уделяет особое внимание. На территории 
Псычоха расположены восемь много-
квартирных домов, на придомовых тер-
риториях и в индивидуальном секторе об-
устроены площадки с контейнерами для 
вывоза мусора. Эту задачу с января 2020 
года решает фирма «Экологистика».

В 2019 году в Псычохе в рамках реали-
зации федерального проекта «Формиро-
вание современной городской среды» 
благоустроены территории многоквартир-

ных домов. Во дворах заасфальтировали 
тротуары и внутридомовые проезды, 
установили урны, скамейки, улучшили  
освещение дворов, обустроили игровые 
площадки. В рамках программы разбит 
новый сквер площадью около трёх тысяч 
квадратных метров. Здесь появились дет-
ская игровая площадка, скамейки, урны, 
освещение. По словам местных жителей, 
такого места для отдыха они ждали долго. 
Как только строительные работы были за-
вершены, сквер стал любимым местом, 
где собираются сельчане.

Знаковым событием для Псычоха 
стало открытие в феврале дома культуры 
после проведённого в рамках националь-
ного проекта «Культура» капитального 
ремонта. В здании заменили кровлю, 
напольное покрытие, окна, двери, уста-
новили новую отопительную систему, сан-
технику, обновили фасад. Сегодня здесь 
в вокальном, танцевальном и драмати-

ческом кружках занимаются 120 детей.
– Одной из самых важных задач, кото-

рые нам удалось решить в последнее вре-
мя, считаю переселение сельчан из вет-
хого жилья, – сказал Х. Мамхегов. – В об-
щежитии коммунального типа жили 15 се- 
мей, в феврале они вселились в  новые 
квартиры в рамках программы «Обеспе-
чение жильём и коммунальными услуга-
ми населения КБР» нацпроекта «Жильё 
и городская среда» в черте Баксана. 

Общая площадь выделенных квартир 
при нормативе 620 кв. м составила 
почти 1000 квадратных метров. В но-
вых квартирах проведены все комму-
никации, сделан ремонт, установлена 
необходимая сантехника.

Впереди у администрации села 
много нерешённых проблем. Из са-
мых острых – строительство нового 
здания школы и открытие футбольно-
го стадиона. Директор образователь-
ного учреждения  Марьяна Бугова 
сообщила, что здание было введено 
в строй в 1956 году. Школа в селе 
единственная. С нового учебного года 
она перешла на односменный режим 
работы, поскольку учеников всего 149.  
Образовательное учреждение имеет 
статус малокомплектной школы и с 
2015 года носит имя бывшего ученика 
полковника МВД КБР А. Сижажева, 
трагически погибшего при исполне-
нии служебного долга.

Педагогический коллектив со-
ставляют 19 преподавателей: 18 име- 

ют высшее образование, семеро – 
звание «Почётный работник общего 
образования РФ». Коллектив целе-
устремлённый, администрация и 
учителя делают всё для создания 
комфортных условий   как на  уроках, 
так и во внеурочное время. Итогом 
их работы является тот факт, что 
результаты ЕГЭ здесь равны или 
выше среднего показателя по району. 
Школа включена в федеральную про-
грамму по улучшению инфраструк-
турных условий в 2024 году.

– Планируется пристройка четырёх 
учебных кабинетов на 100 учениче-
ских мест, актового зала, столовой, 
капитальный ремонт всего здания. 
Но здание физически и морально 
устарело, капитальный ремонт про-
блему не решит. Поэтому будем про-
двигать идею строительства новой 
школы, отвечающей требованиям 
времени, – сказал глава сельской 
администрации. – Что касается фут-
больного поля, на его строительство 
из федерального и республиканского 
бюджетов выделено 2,6 млн рублей 
в рамках федеральной целевой про-
граммы «Устойчивое развитие сель-
ских территорий на 2014-2017 годы 
и на период до 2020 года». Объект 
будет открыт, когда  решится вопрос 
о его собственнике, кроме того, есть 
недоработки, которые необходимо   
устранить. 

В день поездки мы посетили также 
детский сад, отделение почтовой свя-
зи, фельдшерско-акушерский пункт, 
оказывающий первичную доврачеб-
ную медико-санитарную помощь. 

Прощаясь с корреспондентом, 
глава села попросил подчеркнуть, что 
районные и республиканские власти 
уделяют большое внимание пробле-
мам маленького населённого пункта.  

– Опираясь на их поддержку, 
решать социально-экономические 
проблемы гораздо проще. В Посла-
нии Главы КБР Казбека Кокова одной 
из приоритетных  поставлена задача 
улучшения качества  жизни, что, как 
было подчёркнуто,  «неразрывно 
связано с уровнем развития ЖКХ, 
обеспечивающим первоочередные, 
базовые условия   для проживания и 
жизнедеятельности людей». Сегодня 
мы подготовили ряд проектно-смет-
ных документаций по улучшению 
системы ЖКХ, ремонту внутрисель-
ских дорог и другие. Надеемся, что 
в скором времени работа над этими 
документами продолжится  в практи-
ческой плоскости. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

-

Диалог на равных

Организатором встречи 
выступил Многофункцио-
нальный молодёжный центр 
при поддержке Министер-
ства просвещения, науки и 
по делам молодёжи Кабар-
дино-Балкарии.

«Диалог на равных» – фе-
деральный образовательный 
проект Росмолодёжи, благо-
даря которому студенты име-
ют возможность встретиться 
с успешными людьми, рабо-
тающими в разных сферах 
– от культуры и искусства, 
до спорта, бизнеса и поли-
тики. Одна из главных целей 

«Диалога на равных» – про-
демонстрировать молодым 
людям, что каждый человек, 
независимо от места житель-
ства, может добиться успехов 
в выбранной области. Респу-
блика участвует в проекте с 
момента его запуска. 

В этот раз студенты по-
общались с очень разносто-
ронним спикером. Денис Бе-
лых активно разрабатывает и 
продвигает общественные и 
донорские проекты в Кабар-
дино-Балкарии и соседних 
республиках, является одним 
из первых в России сертифи-
цированных специалистов в 
области рекрутинга доноров 
костного мозга и потенциаль-
ный донор. На его счету уже 26 
донаций крови и компонентов.

– Мне кажется, донорство 
– это та сфера, в которой 
каждый может так или иначе 
себя реализовать, – отмеча-
ет Денис. – Даже если есть 
какие-то противопоказания, 
любой может как-то в этом 
участвовать, рассказывать 
или помогать.

На встрече Денис ответил 
на вопросы студентов. В част-
ности, подробно рассказал 
о донорстве костного мозга. 
Донором в этом случае может 
стать здоровый человек в воз-
расте от 18 до 55 лет.

Для этого необходимо 
сдать образцы ДНК на бес-
платное тестирование в ла-
боратории. Если вы в полном 
порядке, данные заносят в 
базу, где хранят до того мо-
мента, пока не появляется 
пациент, который генетически 
совместим с вами. 

Говорили и о донорах кро-
ви. В частности, Денис под-
черкнул, что сейчас ситуация 
в этой сфере улучшилась, но 
очень важно, чтобы в Кабар-
дино-Балкарии было как мож-
но больше людей, сдающих 
кровь регулярно.

Ещё один интересный 
факт: Денис Белых стал од-
ним из героев книги Маргарет 
Рук «Ты можешь изменить 
мир». В издание вошли исто-
рии  57 молодых активистов 
и волонтёров со всего мира. 

Репетиция ансамбля «Созвездие». Худрук Фатима Карданова

МАМХЕГОВ Аслан Айсаевич
Ушёл из жизни заслуженный деятель 

искусств КБР, легендарный оператор 
телевидения Аслан Мамхегов. Долгие 
годы он заведовал операторским це-
хом на ГТРК «Кабардино-Балкария», 
воспитал несколько поколений про-
фессионалов. Уникальный человек с 
большой душой, на вид строгий и суро-
вый, он пришёл на ТВ в 1973 году. Как 
признавался сам, очень любил кино и, 
однажды взяв в руки камеру, больше её 
не отпускал. Мамхегов не только тонко 
чувствовал всё, что происходило по ту 
сторону объектива, но и внимательно 
слушал тех, кто давал интервью. И 
тогда обыденный материал становился 
уникальным. Он и дня не мог прожить 
без любимой работы. Сплав мудрости, 
юмора и профессионализма, Аслан 
Айсаевич стал телевизионным отцом 
для многих молодых людей, которые 
решали выбрать для себя профессию 

оператора. В архиве телецентра хранит-
ся несколько сотен часов видеосъёмки 
за период с 1992-го по 2005 год. Автор 
кадров – Аслан Мамхегов. Среди работ 
мэтра – тысячи новостийных сюжетов, 
студийные передачи, документальные 
фильмы, которые вошли в золотой 
фонд телевидения. Именно его камера 
запечатлела многие важнейшие со-
бытия в истории Кабардино-Балкарии, 
ключевую роль в которых играл Валерий 
Коков. Многие годы Аслан был рядом 
с первым Президентом Кабардино-
Балкарии. Об этой работе он писал ме-
муары. Причём, прочитав несколько 
страниц, понимаешь – он не только 
профессиональный телеоператор, но 
и великолепный рассказчик. Любящий 
муж, добродушный отец и дедушка, пре-
данный друг. Он всегда мог подставить 
своё крепкое мужское плечо тем, кто в 
нём нуждался. В каждом кадре, снятом 

Асланом Мамхеговым, отражается 
его душа. Мудрый наставник, добрый 
друг и настоящий мастер своего дела 
– таким останется Аслан Мамхегов в 
памяти коллег. Он ушёл из жизни, не 
дожив до 75-летия 20 дней. И с ним 
ушла целая эпоха. Коллектив ГТРК 
«Кабардино-Балкария» выражает глу-
бочайшие соболезнования родным и 
близким Аслана Айсаевича Мамхегова 
и скорбит вместе со всей республикой.

Сам он говорит, что по боль-
шому счёту это случайность. 
Так получилось, что именно он 
попал в число людей, которых 
опрашивало издательство, 
собирающее материалы для 
книги в России. История моло-
дого человека заинтересовала 
издателей и автора, поэтому 
интервью с ним вошло в книгу.

Также  Денис активно за-
нимается проектом «Донация 
волос». Суть состоит в том, 
что участники проекта отра-
щивают волосы, чтобы отдать 
их для создания бесплатных 
париков, предназначенных де-
тям и женщинам, проходящим 
химиотерапию. Донорство 
волос не спасает жизни напря-
мую, но играет важную роль в 
психологической реабилита-
ции пациентов, помогает им 
справляться с последствиями 
химиотерапии и улучшает их 
интеграцию в социум.

– Статистически доказано, 
что у ребёнка, проходящего 
химиотерапию, гораздо боль-
ше шансов выжить, если он 
не будет переживать из-за 
того, что отличается от других 
внешне, – объяснил Денис. – 
Кто-то спросит, почему нельзя 
использовать искусственные 
волосы. Дело в том, что и дети, 
и взрослые очень хорошо чув-
ствуют разницу – это касается 
и внешнего вида, и ощущений. 

Денис рассказал, что со-
трудничает с благотворитель-
ным фондом в Великобритании 
– именно туда отправляются 
волосы, из которых создаются 
парики. Получить бесплатный 
парик может каждый ребёнок 
или женщина, проходящие хи-
миотерапию. Границы в этом 
случае значения не имеют – 
фонд сотрудничает со всеми 
странами мира.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

вать человек уже не успевает.
Валерий Уртенов рассказал 

о правилах езды на велосипеде 
и привёл реальные примеры, 
когда пострадали дети, которые 
из-за  незнания правил погибли 
под колёсами машины. У ребят 
сразу возникло множество во-
просов: где и с какого возраста 
можно кататься, какие правила 
позволяют не попасть в беду 
на дороге. 

Из того, что показали гости, 

больше всего детей заинте-
ресовали инспекторы на па-
трульных мотоциклах. Все без 
исключения попросили сесть 
за руль, примерить шлем, 
включать спецсигналы. Как 
истинные джентльмены маль-
чишки пропускали  девочек. 
Ребята остались очень до-
вольны проведённым време-
нем и  попросили повторить 
подобную встречу. 

Илиана КОГОТИЖЕВА
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ЗАКОН
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-

Заслуженный мастер спорта России выступал в весовой 
категории до 80 кг и одержал безоговорочную победу во 
всех поединках.

Нурмухамед занимается рукопашным боем с 2006 года. 
Является восьмикратным чемпионом России, четырёхкрат-
ным чемпионом Европы, обладателем кубка мира, чемпи-
оном Азии и пятикратным чемпионом мира.

– От всего личного состава Управления Росгвардии по КБР 
поздравляю офицера и его тренера с очередной значимой 
победой. Желаю дальнейшего покорения спортивных вер-
шин и успехов в службе на благо нашего Отечества, – сказал 
начальник территориального органа Сергей Васильев.

Подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Пятикратный чемпион мира

ОБРАЗОВАНИЕ

-

-

Старт определяет успех

Проект реализуется с  
2017 года молодёжным клу-
бом Русского географиче-
ского общества «Альтаир» 
при поддержке Кабардино-
Балкарской общественной 
организации «Созидание». 
Первоначально работа с деть-
ми строилась в форме каче-
ственного и полезного досуга 
на летних каникулах, с приоб-
ретением массы практических 
навыков и теоретической ин-
формации. Программа школы 
первых лет знакомила участни-
ков с правилами организации 
походов, установки палаток и 
разведения костра.  Полно-
кровным проектом, работаю-
щим по серьёзной, профессио-
нально разработанной про-
грамме, школа стала в 2018 го- 
ду. Уже на следующий год его 
поддержал Фонд грантов РГО, 
а в 2019-2020 годах проект 
реализовался при поддержке 
Фонда президентских грантов. 

Отличием и достижением 
«Школы безопасности-2021» 
является его межрегиональ-
ный статус, так как помимо жи-
телей Кабардино-Балкарии в 
его ряды вольются представи-
тели молодёжных клубов РГО 
из других регионов России. 

По словам руководителя 
«Школы безопасности» крае-
веда Тенгиза Мокаева, струк-
тура проекта, работающего с 
7 июня по 30 августа,  состоит 
из трёх больших разделов, 
логически связанных между 
собой. В данный момент на 
территории поисково-спа-
сательного подразделения 
«Нальчик» Эльбрусского 
спасательного отряда МЧС 
России и в образовательном  
центре выявления и поддерж-
ки одарённых детей «Антарес» 
проходят занятия по оказанию 
первой помощи и работе со 
специальным туристским и 
альпинистским снаряжением 
под руководством спасате-
ля первого класса Мазана 
Киштыкова.  По результатам 
первого этапа будут отобраны 
ребята на второй и третий, бо-
лее серьёзные в техническом 
исполнении. 

На втором этапе проекта 
запланирована практическая 
отработка знаний в рамках 
однодневных и многоднев-
ных походов в районы Цент-
рального Кавказа, работа 
со снаряжением в реальных 
условиях, куда войдут уста-
новка палаточных лагерей и 
обустройство жизни в горных 
условиях. 

В разгар июня ряды участ-
ников школы пополнят пред-
ставители молодёжных клу-
бов РГО из других регионов 
России, для которых будет 
организована школа началь-
ной альпинистской подготовки 

в альплагере «Шхельда». 
Третий проектный этап вклю-
чит краеведческие экскурсии 
в труднодоступные районы 
республики, а также внедо-
рожные выезды к древним 
памятникам истории и уни-
кальным природным лока-
циям, как популярным, так и 
малоизвестным. Планирует-
ся, что во всех этапах проекта 
примут участие около трёхсот 
человек. 

– Целью «Школы безопас-
ности»  является профес-
сиональная ориентация мо-
лодёжи, передача знаний и 
навыков, которые смогут при-
годиться им в реальной жизни 
– от оказания первой помощи 
до профессиональных навы-
ков будущих спасателей, экс-
курсоводов, гидов-краеведов, 
– рассказал Тенгиз Мокаев. –  
Сейчас мы даём возможность 
прикоснуться к этим знаниям,   
ощутить, насколько важными 
они являются, пытаемся раз-
жечь искорку познания. После 
окончания школы молодые 
люди смогут, серьёзно погру-
жаясь в тему,  развивать эти 
направления профессиональ-
но. В этом году проект вышел 
на качественно новый уро-
вень, расширив географию 
участия. К нам едут студенты, 
изучающие географию, ту-
ризм, общественную работу, 
организацию туристических и 
спортивных мероприятий. Мы 
приняли более ста двадцати 
заявок, все участники прошли 
достаточно жёсткий отбор, 
критериями которого являются 
наличие опыта работы в горах 
и участия в экопросветитель-
ских лагерях, заповедниках 
и национальных парках, от-
сутствие хронических заболе-
ваний. Получив уникальный 
опыт на проекте, ребята будут 
внедрять его в своих регионах 
в различных направлениях ра-
боты с молодёжью. Возможно, 
они пригласят и нас участво-
вать в собственных проектах 
туристической, экологической 
или спортивной направлен-
ности, чему мы будем рады.  
Отмечу, что  привлечены к 
работе с детьми серьёзные 
специалисты – спасатель меж-
дународного класса, покори-
тель Эвереста Азнаур Аккаев, 
преподающий курс начальной 
альпинистской подготовки и 
туристического снаряжения, 
а также спасатель первого 
класса Мазан Киштыков, обу-
чающий оказанию первой 
помощи. 

Наш проект поддерживают 
Министерство туризма КБР, 
Министерство просвещения, 
науки и по делам молодёжи, 
региональные отделения Со-
юза спасателей, Русского 
географического общества 

и детская академия твор-
чества «Солнечный город». 
Информация о наборе была 
размещена в соцсетях, к 
нам обращаются родите-
ли школьников, которые 
впервые примут участие. 
Родительская заинтересо-
ванность в правильном и 
полезном досуге детей очень 
ценна, она констатирует по-
нимание важности выбора 
и большую ответственность 
перед будущим ребёнка. По 
итогу проведённых занятий 
каждый участник получит 
свидетельство о прохожде-
нии курса от регионального 
отделения Союза спасате-
лей России, а прошедшие 
начальную альпинистскую 
подготовку – официальный 
документ от альпинистской 
базы «Шхельда».  

Преемственность поко-
лений, роль которой слож-
но переоценить, наглядно 
продемонстрирована в ра-
боте проекта. Ребята, при-
нимавшие участие в школах 
прежних лет, воспитанники 
молодёжного клуба «Аль-
таир» сегодня помогают в 
организации мероприятий 
«Школы безопасности», ин-
структируют новобранцев 
и с удовольствием делятся 
собственным опытом. А он 
у них достаточно разнообра-
зен, так как нарабатывался 
в течение нескольких лет 
реальных походов, занятий, 
соревнований и олимпиад, 
включивших тесное обще-
ние и настоящую дружбу, 
живые эмоции, моральную  
поддержку и физическую 
взаимопомощь. В роли по-
мощников и соорганизаторов 
молодые люди смотрятся 
достаточно солидно, хотя 
задор юности, юмор и спон-
танно рождающиеся идеи 
выдают в них вчерашних 
школьников. В своих обра-
зовательных учреждениях 
ребята пользуются большой 
популярностью, сразу же 
вступают в клубы, волонтёр-
ские, туристско-альпинист-
ские, скалолазные отряды. 
Обнаруживая потенциал 
этих студентов, в вузах их 
сразу вовлекают в активную 
общественную, молодёжную 
работу, а это свидетельствует 
о том, что их подготовка к со-
циальной жизни на порядок 
выше сверстников и уже  с 
первых курсов они продол-
жают развиваться дальше. 

– Участие в клубе и учеб-
ных проектах «Школы безо-
пасности» открыли мне глаза 
на многие вещи, позволили 
пополнить багаж знаний и 
практических навыков, а 
главное – определиться с 
будущей специальностью, 
– рассказал студент направ-
ления «Сервис и туризм» фи-
лиала Московского института 
современного управления, 
активист молодёжного клуба 
«Альтаир» Амин Кагазежев. 

– До участия  в «Альтаире»  
я и не помышлял об этой 
профессии. Навыки, приоб-
ретённые благодаря клубу, 
использую практически еже-
дневно. Я даже не успеваю 
фиксировать, как это про-
исходит, они стали частью 
меня,  за что я очень благо-
дарен «молодёжке».  

– Ответственность, работа 
в команде, внимание друг к 
другу – ценные социальные 
навыки, которые очень при-
годились мне во взрослой 
жизни, – отметила студентка 
факультета педиатрии Севе-
ро-Осетинской государствен-
ной медицинской академии 
Ляна Шериева. – В академии 
я продолжила волонтёрскую 
деятельность, благодаря со-
вместным с ОНФ акциям за-
нимаюсь сбором батареек на 
специальные пункты приёма 
для безопасной утилизации. 
В академии мне пригодилось 
и умение вязать различные 
узлы – как оказалось, «пря-
мой узел» применяется в 
хирургии. Годы, проведённые 
в «Альтаире», не прошли да-
ром, изучение географии на-
шей республики, спортивные 
состязания, опыт экологиче-
ских акций и волонтёрских 
мероприятий применимы в 
различных жизненных ситу-
ациях, помогают организо-
вывать мою жизнь. Тенгиз 
Валерьевич предоставил 
нам уникальную возмож-
ность своими глазами уви-
деть всю красоту Кабар-
дино-Балкарии, а «Школа 
безопасности», в частности, 
занятия по оказанию первой 
помощи, сыграли большую 
роль в определении про-
фессии. Осведомлённость 
в этой сфере помогла мне 
на  вступительных экзаме-
нах.  Эти материалы зак-
репляются и пополняются, 
являясь прочным фунда-
ментом для дальнейшего 
изучения медицины. 

– Прежде всего клуб при-
учил нас к здоровому образу 
жизни, а добрые дела стали 
каждодневной нормой, – 
рассказал активист «Альта-
ира» Иван Рыков. – Навыки, 
приобретённые за эти годы, 
применяются на автопилоте, 
в разных ситуациях я часто 
использую различные узлы, 
а также приёмы оказания  
первой помощи. «Альтаир» 
помогает не только вырабо-
тать  моральные принципы, 
но и даёт знания в сфере 
туризма и альпинизма. Он 
заложил в нас дисциплини-
рованность, развил физи-
ческую форму, научил  дру-
жить и быть ответственным 
за свои поступки. Альпинизм 
и краеведение стали моими 
любимыми занятиями и, 
надеюсь, пригодятся мне 
во время учёбы в высшем 
военном училище. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

-
-

-
-

Продали квартиру втайне от владельца

Такое решение вынес суд 
по иску Светланы Т. к стра-
ховой компании, застрахо-
вавшей риск гражданской 
ответственности нотариуса 
о взыскании страхового воз-
мещения. 

27 сентября 2016 г. нота-
риусом удостоверена дове-
ренность, согласно которой 
Полина уполномочила Ирину 
продать принадлежащую 
доверителю на праве соб-
ственности квартиру, в то 
время как от имени Полины 
на основании поддельного 
паспорта выступала Фаина. 
Действуя по поддельному 
паспорту, удостоверенному 
нотариусом, она заключила 
со Светланой договор купли-
продажи квартиры и получи-
ла от покупателя 2 миллиона 
рублей. 

Вступившим в законную 
силу решением суда от  
2 февраля 2017 г. по иску 
Полины этот договор купли-
продажи был признан не-

действительным, квартира 
истребована из владения 
Светланы в пользу Полины. 
Вступившим в законную силу 
решением того же суда от  
25 июля 2017 г.  доверен-
ность также признана не-
действительной. 

Ответственность нотари-
уса застрахована страховой 
компанией-ответчиком по 
договору страхования про-
фессиональной деятель-
ности нотариуса от 22 июня 
2016 г. Ссылаясь на то, что 
ущерб наступил в результате 
ненадлежащего совершения 
нотариусом нотариального 
действия, Светлана просила 
взыскать с ответчика страхо-
вое возмещение в размере  
2 миллионов рублей. 

Определением суда к 
участию в деле в качестве 
соответчика привлечена но-
тариус. Решая спор и от-
казывая в удовлетворении 
исковых требований, суд 
первой инстанции сослался 

на то, что все необходимые 
действия, связанные с мате-
риальным удостоверением 
доверенности, нотариусом 
были выполнены, в том чис-
ле в установленном порядке 
проверена личность дове-
рителя. Доказательств того, 
что паспорт на имя Полины 
со вклеенной в него фото-
графией Фаины имел явные 
признаки подделки, по мне-
нию суда первой инстанции, 
не имелось. Также суд указал, 
что убытки истца возникли не 
вследствие действий нотари-
уса, а в результате действий 
третьих лиц.

Отменяя решение суда 
первой инстанции в части от-
каза в иске к страховой ком-
пании и взыскивая страховое 
возмещение, суд апелляци-
онной инстанции признал 
установленным наличие пря-
мой причинно-следственной 
связи между действиями 
нотариуса и убытками истца, 
поскольку нотариус, вопре-
ки требованиям закона, не 
проявив необходимую для 
надлежащего исполнения 
своих обязанностей осмо-
трительность, не установила 
должным образом личность 
гражданина, действовавшего 
от имени доверителя. Кас-
сационная судебная инстан-
ция оставила без изменения 
апелляционное определение. 

В решении Верховного суда 
подчёркивалось, что закон 
не предусматривает исчер-
пывающим образом методы 
и способы удостоверения 
личности и проверки подлин-
ности документов, а также 
перечень применяемых при 
этом технических средств, 
оставляя вопрос о полноте 
и достаточности такой про-
верки на усмотрение  самого 
нотариуса, который несёт 
профессиональный риск не-
надлежащего совершения 
нотариальных действий. При 
этом обязанность доказывать 
надлежащее исполнение сво-
их обязанностей возлагается 
на нотариуса.

Исследовав и оценив до-
казательства, отмечала кас-
сационная инстанция, суд 
апелляционной инстанции 
правильно расценил, что 
нотариус могла и должна 
была обратить внимание 
на несоответствие личности 
обратившейся за совершени-
ем нотариального действия 
Фаины предъявленному ею 
паспорту на имя Полины, 
в частности, ввиду явного 
несоответствия возраста 
женщины средних лет с па-
спортными данными вось-
мидесятилетней. Исковые 
требования покупательницы 
были удовлетворены.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

-

Наследство: оформляем по всем правилам

Оформление наследства 
у нотариуса после смерти 
наследодателя представляет 
собой регламентированную 
Гражданским кодексом про-
цедуру. Наследственное 
дело после смерти гражда-
нина может быть открыто 
только одно, по месту его 
открытия, независимо от 
места нахождения наслед-
ственного имущества и неза-
висимо от места проживания 
наследников. Место откры-
тия  наследства определя-
ется  по последнему месту 
жительства наследодателя 
согласно сведениям о реги-
страционном учёте отделов 
миграции МВД.

С 1 января 2015 года в 
Российской Федерации 
наследственные права 
оформляются по принципу 
«Наследство без границ». 
Если наследственное дело 
ещё не открывалось, мож-
но обратиться к любому 
нотариусу по своему выбо-
ру, осуществляющему дея-
тельность в  нотариальном 
округе, в котором проживал  
наследодатель (умерший). 
Если наследственное  дело 
заведено нотариусом в уста-
новленном законом поряд-
ке, то другие наследники 
могут обратиться только к 

тому же нотариусу. Инфор-
мацию  о том, заведено или 
нет наследственное дело, 
можно получить на сайте 
Федеральной нотариаль-
ной палаты. Для соблюде-
ния установленных законом 
принципов наследования   
Федеральной нотариаль-
ной палатой сформирован 
реестр наследственных дел 
– это публичный  сервис, в 
котором есть официальная 
информация обо всех на-
следственных делах, заве-
дённых нотариусами во всех 
регионах России. В реестре 
наследственных дел на сай-
те Федеральной нотариаль-
ной палаты можно получить 
необходимую информацию 
о нотариусе (ФИО, почтовый 
и электронный адрес, теле-
фон), открывшем наслед-
ственное дело. 

Принятие наследства – 
это одностороннее волевое 
действие лица, призванного 
к наследованию, направлен-
ное на приобретение причи-
тающегося ему наследства, 
совершаемое в установ-
ленном порядке в сроки и 
способами, определёнными 
законодательством.

Законом установлен срок, 
в течение которого необхо-
димо принять наследство 

– шесть месяцев, и предпола-
гаются две возможности для 
принятия наследства.

У наследника есть возмож-
ность в установленный зако-
ном срок лично обратиться  
к нотариусу с заявлением 
о принятии наследства или 
обратиться к любому рабо-
тающему нотариусу по месту 
своего нахождения для сви-
детельствования подлинно-
сти его подписи на заявлении 
о принятии наследства. Нота-
риус переведёт заверенное 
заявление в электронный 
вид, удостоверит равнознач-
ность электронного доку-
мента и передаст заявление 
нотариусу, у которого открыто 
наследственное дело. Этот 
способ передачи заявления 
наследника быстрее и надёж-
нее, чем отправка обычной 
почтой.

Для оформления наслед-
ственных прав необходимо 
представить нотариусу сви-
детельство о смерти, справку 
с места последней регистра-
ции умершего, документы, 
подтверждающие родство с 
умершим; завещание в фор-
ме, установленной законода-
тельством (при его наличии), 
правоустанавливающие до-
кументы на имущество. 

Нотариус в рамках осу-
ществления нотариальной 
деятельности в оперативном 
электронном формате на по-
стоянной основе взаимодей-
ствует с десятками госорганов 
и учреждений, в том числе с 

Росреестром, Федеральной 
налоговой службой, Центро-
банком, МВД, Федеральной 
службой судебных приста-
вов, Центральным каталогом 
кредитных историй. Большой 
объём информации нотариус 
получает по своим запросам 
для наследственной массы, 
что значительно облегчает 
оформление прав наслед-
ников. 

Установленное законом 
требование к нотариусу о 
направлении на государ-
ственную регистрацию прав 
наследников на объекты 
недвижимого имущества, 
независимо от места их на-
хождения на территории РФ, 
на основании выданных сви-
детельств о праве на на-
следство (как по закону, так 
и по завещанию) позволяет 
наследникам получить доку-
менты  о зарегистрированных 
правах на наследственное 
имущество. 

Многие граждане не до-
гадываются, что наследство – 
это не только права на имуще-
ство умершего родственника. 
Правопреемнику переходят 
и неисполненные обязатель-
ства наследодателя. Это от-
дельная тема для разъяс-
нения, и мы обязательно о 
ней расскажем в следующих 
публикациях. 

Майя ХАКУЛОВА,
президент

 Нотариальной палаты 
КБР, нотариус Нальчикского 

нотариального округа КБР

Утерян паспорт №А7411941, выданный МВД 
Ирак на имя Абдулхади Мохаммед Сади.

Утерянный аттестат 00714 №000008108 на имя Срибного Вадима  
Андреевича об окончании МКОУ «СОШ №25» считать недействительным.

Кадастровым инженером ООО 
«Азимут» Коцевым Асланом Руслано-
вичем, квалификационный аттестат  
№7-11-41, почтовый адрес: КБР, г. Че-
гем, ул. Надречная, 1-а, sosruko6@mail.
ru, контактный телефон: 8-928-910-21-36, 
выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ в 
отношении земельных участков, рас-
положенных по адресу: КБР, Чегемский 
район, г. Чегем, кв.1, проезд 5, уч. №12, 
и КБР, Чегемский район, г. Чегем,  
кв. 1, проезд 5, уч. №16.

Заказчиками кадастровых работ яв-
ляются Моллаев Аскер Юсупович и Ха-
лишхов Артур Алексеевич, контактный 
тел. 8-928-692-99-91. Собрание заинте-
ресованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится 
в месячный срок со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: КБР, 
г. Чегем, ул. Надречная, 1-а.

С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться 
по адресу: КБР, г. Чегем, ул. Надреч-
ная, 1-а.

Возражения по проекту межевого 
плана и требования о проведение со-
гласования местоположения границ 
земельных участков на местности 
принимаются в месячный срок со дня 
опубликования настоящего извещения 
по адресу: КБР, г. Чегем, ул. Надреч-
ная, 1-а.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документы, удостоверя-
ющие личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

   

Продаётся дом в селении Верхняя Балкария на улице Таулуева, 67, площадью 21 сотка. По трассе возле 
дороги. Дом саманный, во дворе времянка из кирпича, газ, вода. Цена один миллион рублей. Или меняю на одно-

комнатную квартиру в Нальчике в любом районе с доплатой. Звонить по телефону 8-928-724-76-06.

   
ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской 
Республики объявляет об открытии вакантной должности
– судьи Майского районного суда Кабардино-Балкар-

ской Республики.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 

Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются 

от претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00,  
пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, 
ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Балкар-
ской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 1 июля 2021 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного 

срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-

общено дополнительно.
Справки по телефону 8 (8662) 42-56-87.


